
南區區議會 (2020-2023)屬下  

南區社區重點項目專責委員會  

第九次會議記錄  

 

日期：  2023 年 9 月 12 日   

時間：  上午 10 時 30 分   

地點：  南區區議會會議室  

 

出席者：  

林玉珍女士 ,  BBS, MH （是次會議臨時主席）   

梁進先生  

 

秘書：   

呂澄渢女士  民政事務總署南區民政事務處   

 行政助理（社區重點項目計劃）  

 

列席者：  

馬詩婷女士  民政事務總署南區民政事務處  

 南區民政事務助理專員  

 

參與議程三的討論：  

劉健邦先生  香港大學李嘉誠醫學院眼科學系項目經理  

 

參與議程四的討論：  

杜興業先生  香港復康會易達旅運有限公司高級經理   

衞建業先生  香港復康會易達旅運有限公司經理（運作及客戶

服務）  

 

 

 

 

 

 

 



議程一：  選舉臨時主席                          

 

1.  秘書表示，由於主席及副主席職位同時懸空，因此現按照《南

區區議會會議常規》第  35（ 3）條，開始委員會臨時主席選舉程序，

請在座出席的委員會成員選出一名議員為臨時主席。  

 

2.  梁進先生提名林玉珍女士 ,  BBS, MH 為臨時主席。林玉珍女士 ,  

BBS, MH 同意。  

 

3.  秘書宣布林玉珍女士 ,  BBS, MH 為是次會議的臨時主席。  

 

開會辭：  

 

4.  臨時主席表示，根據《南區區議會會議常規》，委員會舉行會議

的法定人數，為該委員會全體成員人數的一半。為免會議因法定人數

不足而中斷，委員如因事需於會議終結前離開，請盡可能於會前通知

秘書，並在離開時知會場內的秘書處人員。   

 

5.  臨時主席續表示，每位委員可就每項議程最多發言兩次，每次

發言時間限時三分鐘。委員接納此項建議。  

 

 

議程二：  通過 2023 年 5 月 16 日第八次會議記錄                              

 

6. 臨時主席表示，南區社區重點項目專責委員會第八次會議記錄

的中英文初稿已於會議前送交各委員參閱。  

 

7.  委員會通過上述會議記錄的中英文版本。  

 

 

議程三：  香港大學就「眼科檢查計劃」擬備的工作進度報告  

（專責委員會文件 5/2023 號）             

 

8.  臨時主席歡迎香港大學李嘉誠醫學院眼科學系項目經理劉健邦



先生出席會議。  

 

9.  臨時主席表示，為了讓委員了解「眼科檢查計劃」（下稱「檢查

計劃」）的工作內容及服務安排，香港大學（下稱「港大」）已向委員

會提交進度報告，詳情載於附件一。  

 

10.    臨時主席請港大代表簡介進度報告內容。  

 

11.    劉健邦先生簡介眼科檢查中心（下稱「中心」）過去數月的運作

情況，重點如下︰  

  

 (a) 截至 2023 年 7 月 31 日，中心已為 16 758 名南區居民進行

眼 科 檢 查 ， 出 席 率 為 86.33%。 當 中 有 5 308 名 參 加 者

（ 31.67%）患有白內障，有 1 861 名參加者（ 11.11%）患有

青光眼（或懷疑患有青光眼），另有 2 124 名參加者（ 12.67%）

患有黃斑及視網膜疾病；  

 

 (b) 中心已轉介 4 439 名參加者至其他眼科診所跟進病情，佔整

體人數 26.49%。此外，有 25 名參加者（ 0.15%）因患有非

眼科疾病，獲轉介至其他專科診所；以及  

 

 (c) 截至 2023 年 7 月 31 日，15.02% 的合資格南區居民已參加

檢查計劃。參加比率最高的四個選區為香港仔、利東二、海

怡西及華貴，這些選區各有超過 20% 的合資格居民已完成

眼科檢查。  

 

12.   劉健邦先生簡介中心的宣傳策略和眼科講座安排如下︰  

 

 (a) 逾半數參加者因為收到中心發出的邀請信而登記參加檢查

計劃，足見這個宣傳方式成效不俗，因此，中心會繼續向區

內住戶發出邀請信；  

 

 (b) 中心希望與南區民政事務處（下稱「民政處」）協調，向相

關團體、議員辦事處及民政處提供宣傳小冊子及海報，協助



宣傳檢查計劃；  

 

 (c) 宣傳網頁方面，承辦商預計於今年 9 月底至 10 月提交設計。

屆時，中心會徵詢委員及民政處的意見；若無需修改，網頁

可於 10 月底或 11 月正式運作；以及  

 

 (d) 中心原定今年年底舉辦眼科講座，惟因場地問題，改於明年

1 月、 2 月及 3 月舉辦。屆時場內會設置登記處，方便未曾

參加檢查計劃的合資格居民即時登記。   

 

13.   臨時主席請委員發表意見或提問。  

 

14.  梁進先生表示，不少居民在檢查期間發現自己患有眼疾或其他

健康問題而獲中心轉介，建議中心以此作為宣傳重點，以推廣檢查計

劃。他續詢問現時中心人手是否足夠。  

 

15.    劉健邦先生回應如下：  

 

(a) 認同梁進先生的宣傳策略建議；  

 

(b) 宣傳網頁推出後，將加入眼科疾病資訊以及個案分享，由參

加者敘述他們接受檢查並發現眼疾的經歷。宣傳橫額和海報

設計亦會加入相關元素，藉此鼓勵更多居民參加檢查計劃。

中心稍後會與承辦商商討細節，並會於完成設計後徵詢委員

的意見；以及  

 

(c) 人手編制方面，中心有 20 名職員，由於專業人員難覓，現

時尚欠一名視光師。此外，為提升服務效率，中心亦擬增聘

1 名眼科專科醫生，目前已有人選，中心正與對方積極洽談。  

 

16.  臨時主席稱讚進度報告內容清晰，並表示從轉介個案數字可見

檢查計劃達到「預防勝於治療」的目的。宣傳方面，中心表現進取，

並會參考委員意見不斷改進。她期望明年眼科講座能推動更多居民參

加檢查計劃，達致「及早發現，及早治療」。  



議程四：  香港復康會就「南區復康專線」擬備的進度報告  

（專責委員會文件 6/2023 號）            

 

17.    臨時主席歡迎以下代表出席會議：   

 

 (a) 香港復康會易達旅運有限公司高級經理杜興業先生；以及  

 (b) 香港復康會易達旅運有限公司經理（運作及客戶服務）衞建

業先生。  

 

18.  臨時主席表示，為了讓委員了解「南區復康專線」（下稱「專線」）

的工作內容，香港復康會（下稱「復康會」）已向委員會提交進度報

告，詳情載於附件一。  

 

19.  臨時主席請復康會代表簡介進度報告內容。  

 

20.  衞建業先生簡介進度報告，重點如下：  

 

 服務表現  

 

 (a) 截至 2023 年 7 月 31 日，專線共有 7 213 名登記用戶；  

 

 (b) 截至 2023 年 7 月 31 日，專線共提供 3 310 班次的服務，總

服務人次為 17 221 名乘客，每班次平均接載 5.2 名乘客，超

出預期目標（每班次 4.5 名乘客）。專線整體載客量達到目

標的 116.7%。同年 7 月，復康會曾因應八號烈風或暴風信

號，取消其中一日的全部服務班次。整體而言，多條循環服

務線已完成目標班次的 98.8%；  

 

 人力資源  

 

 (c) 截至 2023 年 7 月 31 日，專線共有 23 名職員；  

 

 整體服務摘要  

 



 (d) 對比 2022 年同期，專線的整體載客量上升超過 32%；  

 

 (e) 復康會參考乘客意見，從 2023 年 7 月 17 日起，改以南濤閣

為「黃竹坑、利東線」（S2 路線）的首站；車站位於屋苑對

面，附近有停車場及簷篷，乘客候車時可免受日曬雨淋；  

 

 (f)  復康會 2022 年問卷調查顯示，受訪者希望能夠利用手機應

用程式預約 S6 共乘服務線。復康會與手機應用程式供應商

研究後，預計可於 2023 年 11 月底推出此項功能；以及  

 

 財務狀況  

 

 (g) 截至 2023 年 7 月 31 日，本財政年度總開支約為 260 萬，符

合預算範圍。  

 

21. 臨時主席請委員發表意見或提問。沒有委員提出意見或提問。  

 

22. 臨時主席關注進度報告提及不少乘客預約後缺席，詢問復康會

有否評估情況，以及是否有乘客多次缺席，並希望復康會提供相關統

計資料及跟進情況，以免浪費資源。她稱讚進度報告內容清晰，並表

示隨着今年 2 月社會逐漸復常，専線的服務人次不斷增加，載客量亦

達標，值得讚賞。  

  

23.  衞建業先生回應指，缺席個案大多以區內四間醫院為上落客點，

佔整體缺席個案約 67%。回程缺席主要由於乘客臨時改乘另一班次

（或其他路線），但不懂得透過手機應用程式取消預約。至於去程缺

席，大多發生在早上首兩個班次，佔超過三成，當中部分乘客由於時

間太早而缺席，亦有部分乘客因入院而未及取消預約。復康會會檢視

情況，冀能善用資源。  

 

24.  臨時主席表示，瑪麗醫院回程缺席個案較多，浪費不少資源，

期望復康會檢視情況，設法改善。  

 

 



議程五：  其他事項                          

 

25.  臨時主席表示，秘書處於會前沒有收到其他事項的建議。  

 

26.  臨時主席續表示，是次會議為委員會於本屆區議會的最後一次

會議，感謝各位過去一直支持委員會的工作。   

 

27.  議事完畢，會議於上午 10 時 51 分結束。  

 

 

南區區議會秘書處   

2023 年 11 月  

 

（備註：本會議記錄已獲與會者確認，但並未經相關委員會會議正式

通過。）  

 

 
 

 


